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RESUMO EXECUTIVO 

162ª REUNIÃO 
127ª ORDINÁRIA 

 
 
Data: 27/11/2007 
Hora: 09:05 hs 
Local: Auditório Maria Eglantina Nunes Rondon / SUSAM 
 
Abertura: Plínio César Albuquerque Coelho 
       Substituto legal do Presidente do CES/AM 
 
ITEM II – Aprovação da Ata da 160ª Reunião (125ª ordinária) realizada no dia 25.09.2007, 
aprovada com a devida correção. 
 
  
ITEM III – HOMOLOGAÇÃO 
 
3.1 – Processo nº 17179/2007 CIB/AM – Resoluções CIB/AM nº 33 e 34/07. O conselheiro relator 
David Lopes Neto encaminhou o seu parecer pela conselheira suplente Francilene Xavier, pois, na 
data estava viajando a serviço. 
 
3.2 – Processo de nº 12467/2007 - Prestação de Contas do Fundo Estadual de Saúde, referente 
ao exercício de 2006 – conselheiro José Rodrigues. O parecer se encontra anexo aos documentos 
desta reunião.  Após receber a palavra do senhor presidente, o conselheiro José Rodrigues 
informou que a SUSAM sofre com as conseqüências do desabamento do HUGV, dentre elas: a 
redução de atendimento. 1) O conselheiro José Carlos Gomes Sardinha solicitou o detalhamento 
do uso dos recursos para contratar TRS e esclarecimento sobre a concentração destes recursos 
em duas clínicas de hemodiálise. Opinou que acha difícil avaliar a prestação de contas por ser o 
relato com os números, que deve ter um técnico para fazer o parecer. Sugeriu que nas próximas 
prestações de contas, alguém da área deve estar presente. 2) O conselheiro Luiz Cláudio Dias 
atribuiu sua dificuldade de entender a prestação de contas ao fato de não ter recebido com 
antecedência os documentos da mesma. Indagou sobre o embasamento que chegou aos gastos 
dos exames laboratoriais. Inquiriu se há instrumentos capazes de monitorar e avaliar se 
determinada questão enquadra-se na atenção básica ou média. Solicitou ter acesso a estes 
instrumentos para melhor avaliar. Lembrou a necessidade dos cirurgiões e anestesistas dentro dos 
Centros Cirúrgicos. Sugeriu a inclusão de alguns itens na prestação de contas. 3) O conselheiro 
Narciso Cardoso Barbosa trouxe à tona a resposta do Gestor Estadual quanto à sua 
responsabilização pelo não cumprimento do convênio que beneficia o HUGV. Sugeriu que o que o 
representante da UFAM traga informações sobre o referido convênio para que se decida sobre o 
tema. Conclamou os conselheiros a fazerem uma avaliação dos gastos excessivos com as 
cooperativas em detrimento dos profissionais concursados.   4) O conselheiro Rui Guilherme 
Neves de Souza lembrou aos presentes a matéria sobre a contratação de cooperativas pela 
SUSAM divulgada pelo noticiário local. 5) O senhor presidente Plínio César Albuquerque Coelho 
posicionou-se sobre o recurso não utilizado no ano de 2006. Enfatizou a impossibilidade aplicar-se 
o recurso federal no exercício do mesmo ano. Informou que se criou uma comissão de vários 
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profissionais para estudar a necessidade de contratar plantonistas e explicou a experiência laboral 
que teve com cooperativas. 6) Francilene Xavier (1ª suplente da UFAM) – conselheira: sugeriu 
uma exposição no Conselho sobre o assunto. 
 
3.3 - Oficio nº 01/2007 – CIST/AM. O conselheiro Rui Guilherme Neves de Souza (coordenador da 
Comissão) informou sobre a composição da CIST/AM, solicitando a aprovação do colegiado, cujo 
teor se encontra anexo aos documentos desta reunião. Aprovado por unanimidade.  
 
3.4 - Resolução ad referendum Nº 021 de 30 de outubro de 2007, que dispõe sobre os projetos 
da Secretaria de Meio Ambiente para captação de recursos junto à Fundação Nacional de Saúde - 
FUNASA.  O senhor presidente apresentou a resolução e colocou em discussão. O conselheiro 
Joaquim Alves Barros Neto informou que as propostas passam pela CIB e são homologadas 
pelo Conselho de Saúde; que este projeto é uma das conquistas da 4ª Conferência de Saúde 
Indígena. Justificou seu parecer favorável a aprovação por visar captação de água e por tratar-se 
de projeto sanitário. Após a votação, o projeto foi aprovado, tendo uma abstenção. 
 
3.5- Processo nº 22332/2007 - DABE/Plano Operativo Estadual de Saúde no Sistema 
Penitenciário do Amazonas. O conselheiro Rui Guilherme Neves de Souza solicitou que os 
conselheiros autorizassem a aprovação do plano Ad referendum, posto que estava impossibilitado 
de concluir a sua relatoria. O plano foi aprovado por unanimidade com as recomendações. Pediu 
que a coordenadora da Comissão Interinstitucional Wanderléia Ribeiro (Assistente Social) 
apresentasse os objetivos do Plano Operativo, para dar conhecimento mais preciso sobre a 
proposta do plano.  1) A coordenadora Wanderléia Ribeiro iniciou apresentando os objetivos do 
plano operativo e mostrou o atraso da SUSAM em relação à organização da saúde no sistema 
penitenciário. Fez referencia ao Senhor Valdenor Thiago Guimarães devido a sua efetiva 
participação na construção do plano. 2) O conselheiro Luiz Cláudio Dias falou sobre a 
metodologia de elaboração do plano e recomendou a constituição de uma comissão de 
monitoramento e avaliação para acompanhar a implantação do que está faltando no plano, 
incluindo os serviços de média e alta complexidade que devem ser implantados. 3) O conselheiro 
José Carlos Gomes Sardinha solicitou que o plano fosse aprovado e sugeriu que fosse revisto 
pela equipe de planejamento da SUSAM para o acerto de metodologias. Afirmou que o plano 
possui imperfeições, destacando uma: “faltou mostrar a situação atual de saúde do sistema 
penitenciário, os indicadores de doenças que os usuários penitenciários tem”. 4) O conselheiro 
Joaquim Alves Barros Neto declarou que fica sensibilizado quando um paciente carcerário para 
ser atendido junto com os outros pacientes precisa estar acompanhado por dois a quatro soldados. 
Afirmou que é preciso haver um estreitamento no relacionamento entre justiça e saúde para que se 
possa dar um atendimento humanitariamente digno àqueles pacientes. 5) A secretária do 
CMS/Manaus Maria de Nazaré Campos informou que esse Plano Operativo Estadual foi aprovado 
no CMS/Manaus, que ela não teve tempo de ler todo, mas lendo superficialmente, observou que 
tem alguns conceitos conflitantes, que foi colocado que o gestor é a SUSAM e logo a seguir que a 
gerência será da SUSAM e isso é preciso ser esclarecido. 6) O conselheiro Edson Sarkis 
Gonçalves informou que é necessário fazer um estudo epidemiológico dentre a população 
carcerária para que se possa tratá-la dentro dos próprios presídios. 
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ITEM IV – Apresentação 
 
4.1 – Propostas de projetos objetivando a captação de recursos financeiros junto ao FNS 
(Fundo Nacional de Saúde). A diretora do DEPLAN/SUSAM Radija Mary Costa de Melo Lopes 
informou que em outubro foi aberto o site do FNS para cadastramento de proposta de projeto para 
financiamento e até o dia 23 de novembro foram apresentados 60 projetos. Salientou que serão 
priorizadas as propostas para investimento e tão logo obtenham o resultado dos convênios, 
retornarão para a devida aprovação.  
 
4.2 - Apresentação dos resultados das atividades realizadas pelo Comitê de Saúde Bucal em 
comemoração ao dia do dentista - 25.10.2007. O Dr. Cássio Roberto do Espírito Santo 
(coordenador do Comitê) informou sobre a organização do evento que atendeu desde o recém-
nascido até o idoso. Anunciou a doação do Ministério da Saúde de kits de limpeza bucal básica. 
Relatou que os municípios com baixo IDH receberam insumo odontológico, enquanto os 
municípios com baixo índice de educação básica receberam kits de prevenção a problemas bucais. 
Ressaltou que houve um aumento de 623% de equipes de saúde bucal no período de janeiro/2003 
a outubro/2007.  
 
4.3 – Informes sobre a V Conferência Estadual de Saúde.  
 
O coordenador Joaquim Alves Barros Neto disse que a V Conferência foi um marco, com 51 
municípios realizando as conferências, sinalizando que os prefeitos entenderam a sua importância. 
Informou que os delegados levaram os resumos das propostas do estado para o consolidado 
nacional. Fez informe sobre a Fundação Estatal que está tramitando no congresso nacional e 
informou que esse modelo já existe funcionando na Bahia. O conselheiro José Carlos Gomes 
Sardinha posicionou-se a respeito da conferência estadual. Observou que é necessário aumentar 
o número de dias da conferência municipal, pois, assuntos relacionados com a saúde precisam de 
análise, contexto, posições, inclusive de posturas ideológicas. O conselheiro Luis Cláudio Dias 
percebeu que os delegados do interior vieram “armados” em relação à Manaus, como se esta 
fosse sua inimiga capital. Salientou que a impressão deixada pelos delegados do interior é que 
eles foram orientados para agirem com indiferença. Solicitou mais clareza, transparência e 
honestidade na condução do processo. O conselheiro Gilson Aguiar da Silva afirmou que os 
delegados dos municípios vieram orientados para a Conferência Estadual, porém os gestores 
foram contra os mesmos. Enfatizou que houve irregularidades na Conferência Estadual, no 
entanto, para não prejudicarem a delegação aquelas não foram denunciadas ao Ministério Público. 
Comentou que o valor das diárias deve ser igual para todos os delegados, não devendo existir 
nível diferenciado. O conselheiro Rui Guilherme Neves de Souza informou não estava 
compreendendo a atitude dos conselheiros, posto que faziam parte da comissão instituída para 
organizar a conferência, mas não compareceram as atividades programadas. Ressaltou que é 
obrigação dos conselheiros estarem presentes às atividades, não sendo necessário para isso um 
comunicado especial. Chamou a atenção dos conselheiros que se comprometam cada vez mais 
com suas funções. 
 
4.4 - Informes sobre o processo Nº 6023/2007 – Casa Civil . O senhor presidente leu o Ofício do 
Ministério Público Federal, que indica os procuradores Rodrigo da Costa Lines e Gustavo de 
Carvalho Guadanhin, na qualidade de titulares e suplentes para atuarem como observadores do 
Ministério Público Federal no Conselho Estadual de Saúde.  
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4.5 - Informes sobre o Oficio Circular Nº 165/2007 do Conselho Nacional: mais uma etapa do 
programa de inclusão digital dos conselhos de saúde, onde o CES/AM irá receber 05 
computadores (4 doados pelo Banco do Brasil e 1 pela SGESP) com objetivo de fortalecer o 
controle social. 
 
ITEM V - Informes  
 
O conselheiro José Rodrigues disse que não invalida a ação que foi desenvolvida pelos 
delegados durante a 13ª Conferencia, pois, agiram em prol da defesa do estado do Amazonas e 
obtiveram aprovação da maioria das propostas do Amazonas. O conselheiro Narciso Cardoso 
Barbosa falou sobre a questão indígena em relação à Portaria nº 18565 do Ministério da Saúde. 
Enfatizou a ausência dos representantes dos povos indígenas e falta de gerencia, a qual tem 
influenciado negativamente nos resultados. Informou que está sendo elaborado o Termo de 
Compromisso de responsabilidade dos três entes federados, referente a Oficina Estadual sobre o 
Pacto pela Saúde e que os subsistemas são de responsabilidade da União, inclusive a saúde 
indígena. O conselheiro Joaquim Alves Barros Neto disse que conduziu a V Conferência de 
forma mais justa e mais honesta possível, no seu ponto de vista; que a metodologia estava escrita; 
que a eleição dos 48 delegados passou pela mesma condição. Reiterou que se em algum 
momento foi tirado o direito de alguém não foi proposital, nem de forma consciente. Finalizou 
afirmando: “Quem coordena tem que ter um pouco de atitude”. O conselheiro Estevão Lemos 
Barreto informou que o conselheiro Jecinaldo Cabral se encontrava em Brasília, na reunião com o 
Ministro da Saúde, buscando resolver o impasse que aconteceu. Afirmou que houve participação 
indígena no tocante a descentralização da saúde deste povo. 
  
ITEM VI - Aniversariantes do mês  
 
Outubro: 03/10 - Silvano de Souza Fonseca - Ministério da Saúde – MS; 12/10 - Ana Cláudia 
Figueiredo Pereira - Programa estadual de proteção e orientação ao consumidor – PROCON; 
18/10 - Roberto de Assis Rodrigues - Aposentados e pensionistas do estado do amazonas; 23/10 
– Francilene Xavier Ferreira - Universidade Federal do Amazonas – UFAM;  24/10 - Raynor da 
Costa Aguiar - Federação Patronal; 28/10 - Joaquim Alfredo Souto Loureiro - Estabelecimentos e 
Serviços de Saúde Não Governamentais. 
 
Novembro: 14/11 – Tanderli Silva Santana - Ministério da Saúde; 24/11 – Fábio Manabu Martins 
Shimizu; 28/11 – Manoel Jesus Pinheiro Coelho – SEMSA/MAO.  
 
A reunião foi encerrada às doze horas e cinco minutos. 
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